



EFFECTOS DE LAS DECISIONES DEL BCE EN LA VIDA COTIDIANA

(LA ESTABILIDAD DEL EURO PERMITIRÁ A MUCHOS AHORRADORES PERDER EL MIEDO AL RIESGO. 11-MAYO-1998)

Las decisiones que sobre la política monetaria determine el Banco Central Europeo además de afectar a las grandes magnitudes macroeconómicas, también tendrán transcendencia en múltiples facetas de nuestra vida. En muchos aspectos cotidianos de todos los ciudadanos europeos, aunque lo ignoren durante toda su vida, y que conste, no es necesario conocerlo para vivir mejor, nos veremos influenciados por las decisiones de un grupo reducido de personas.

En un principio, después de haber leído las líneas anteriores, alguien podría pensar que las personas que dirigen los designios del BCE regularán directamente todos los aspectos de nuestra vida. No es así ni mucho menos. Sí es cierto, que actuando sobre el precio del dinero, indirectamente y transcurrido un tiempo, sus efectos se transmiten sobre los bienes y servicios que creamos y consumimos. De esta manera sí que están actuando sobre nuestros usos y costumbres cotidianas.

Lo notamos en la cuota de amortización del préstamo hipotecario o de la compra del coche, los intereses del depósito a plazo fijo o la inversión en letras del tesoro, la financiación utilizada en la gestión de un negocio, el precio de la ropa que vestimos o de los alimentos que consumimos.

Aunque la realidad es más compleja, podemos simplificar haciendo una división entre ahorradores o prestadores de dinero e inversores o demandantes de dinero, para tratar de identificar los beneficios que podrán obtener cada uno de los colectivos.

- Los ahorradores se podrán asustar al ver reducirse los rendimientos que obtienen de su inversión en depósitos a plazo, deuda pública o renta fija privada, acostumbrados no hace mucho a rendimientos superiores al 10%. Lo que realmente importa no son los rendimientos nominales sino los reales, una vez descontada la inflación a los primeros. También se abren más posibilidades de inversión en otros activos y mercados, aumenta el atractivo de la renta variable al prever el crecimiento futuro de los beneficios y la disminución de la tasa de descuento. Muchos ahorradores poco habituados, están corriendo con el riesgo de la pérdida del respeto al riesgo.
- Los inversores se verán favorecidos por poder disponer de mayor facilidad de crédito y más barato con los que financiar el funcionamiento diario de las empresas así como, las inversiones en nuevos proyectos. La inversión produce crecimiento del empleo. Los particulares que estén amortizando un préstamo verán reducida la cuota con el consiguiente aumento del dinero disponible.



Lo cierto es que no hay que esperar a que el BCE diseñe y ejecute la política monetaria del euro, desde hace unos meses ya se viene notando por el convencimiento de los mercados que la zona euro será estable.

El objetivo principal de un banco central es el control de los precios. Que los precios estén controlados produce una estabilidad en el poder adquisitivo de los ciudadanos, se crea un marco económico estable que favorece el crecimiento y por lo tanto el aumento del empleo y del bienestar general. Esta situación es denominada por los expertos como la entrada en un círculo virtuoso. Este tipo de situaciones si que son entendidas por la mayoría de las personas. Los aspectos macroeconómicos también tienen una transcendencia en las economías domésticas.

Pero entonces aparece la pregunta ¿no es posible vivir en una economía con alta inflación? La respuesta es que si es posible vivir en una economía con alta inflación, de hecho hace aproximadamente veinte años atrás, en España teníamos una inflación superior al 20% anual. En algunos países del segundo y tercer mundo han tenido tasas de inflación del 5000 % anual, y viven.

Lo cierto es que se puede vivir con tasas de inflación altas, pero no es más cierto que lo verdaderamente importante es cómo se vive mejor ¿con tasas de inflación altas o bajas? A pesar de que la ciencia económica no es exacta, los expertos indican que es mucho mejor tener tasas de inflación bajas por que se tiene el control de la situación; mientras que con una alta inflación no hay control posible. En una situación controlada es posible el crecimiento estable y sostenido en el tiempo, que se reduzca el desempleo y mejore las condiciones de vida de la población. En una economía en crecimiento y con baja inflación, los buenos resultados se alimentan así mismos, lo contrario a un círculo vicioso.